

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

INE

INE ANALIZA REGULAR REPORTE DE PAGO DE PARTIDOS A REPRESENTANTES DE CASILLAS

Después de que en los pasados comicios locales el no reporte de pagos a representantes de casillas desató polémica y colocó al borde de la anulación las elecciones en Coahuila —a instancias de algunos partidos—, la Comisión de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) abrió la posibilidad de emitir lineamientos que permitan regular el esquema para cumplir con ese renglón y reducir el monto de egresos no registrados, así como las sanciones que se desprendieron de tal situación en procesos anteriores. En principio, partidos que integran la coalición Por México al Frente (PAN-PRD-MC), expresaron sus inquietudes ante las elevadas multas que supusieron las inconsistencias en el reporte de gastos relacionados con los representantes de casillas en los comicios del Estado de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz, en julio pasado. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, ALONSO URRUTIA Y GEORGINA SALDIERNA)

INE ACUMULA QUEJAS POR CAMPAÑAS ANTICIPADAS

En 43 días de precampañas, el Instituto Nacional Electoral (INE) ha recibido 28 quejas o denuncias sobre actos anticipados de campaña, calumnia, uso indebido de la pauta o de recursos públicos en las que se ha solicitado al organismo medidas cautelares. El precandidato de la coalición Juntos Haremos Historia (Morena-PT-PES), Andrés Manuel López Obrador, encabeza junto con sus aliados las querellas, con ocho en su contra. Hasta el momento en ninguna el INE ha concedido la razón a los quejosos, PAN, PRI y diversos ciudadanos, pero tiene pendiente por resolver dos quejas que fueron presentadas directamente contra el PES, por el empleo de su pauta para difundir mensajes que según los promoventes (PRI y PAN) no corresponden a la etapa de precampaña. En esos promocionales aparece en unos segundos la imagen de López Obrador —precandidato de Morena— acompañado del dirigente de Encuentro Social, Hugo Eric Flores. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 5, CARINA GARCÍA)

TRAS REPROCHE DEL INE, PRECANDIDATOS REPORTAN ALGUNOS GASTOS E INGRESOS

Tras el nuevo reclamo público que el lunes hizo el Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) a los precandidatos por el insuficiente reporte de gastos e ingresos que han presentado a ese organismo, los aspirantes presidenciales Ricardo Anaya, Andrés Manuel López Obrador y José Antonio Meade enviaron, en un lapso de tres días, notificaciones que muestran aumentos sustanciales en sus movimientos financieros. En tanto, la Comisión de Fiscalización del organismo electoral informó que se negará el registro como candidatos a aquellos aspirantes independientes y partidistas que hayan incumplido el requisito legal de presentar sus informes de ingresos y gastos y no justifiquen la omisión. (LA JORNADA, POLÍTICA, P. 7, GEORGINA SALDIERNA Y ALONSO URRUTIA)

SALA SUPERIOR

PARLAMENTO EUROPEO PREVÉ OBSERVAR LAS ELECCIONES

El Parlamento Europeo manifestó su disposición de participar, con una misión de observación o de acompañamiento del proceso electoral, en los comicios presidenciales de julio próximo en México. La eurodiputada Teresa Jiménez Becerril, presidenta de la delegación para México del Parlamento Europeo, aseguró que si México considera importante la presencia europea, “habrá disponibilidad” e “impulso” a la solicitud.



Instituto Electoral del
Estado de Querétaro

Resumen de información nacional

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

La integrante del Partido Popular Europeo (PP) precisó que aún no hay comunicación al respecto por parte del gobierno mexicano, “pero sería un honor para la Eurocámara”. En las elecciones presidenciales de 2006 y 2012, la Unión Europea estuvo presente en la jornada electoral. En 2006 participó con una misión electoral compuesta por alrededor de 76 observadores. La misión estuvo marcada por el vergonzoso incidente protagonizado por su titular, el eurodiputado del PP José Ignacio Salafranca, quien al día siguiente de las elecciones y antes de que éstas fueran validadas por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, prácticamente certificó el triunfo de Felipe Calderón Hinojosa, destacando que la consulta se había desarrollado en un clima “transparente y competitivo”. Seis años después, la UE volvió a enviar otra representación, aunque fue bajo el formato de misión de expertos electorales. El equipo estuvo compuesto por miembros del Departamento de Observación Electoral de la Comisión Europea y no contó con eurodiputados. El objetivo fue dar seguimiento al proceso electoral. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 10, INDER BUGARIN)

INE PIDE A FERRIZ DE CON MÁS PRUEBAS

El Instituto Nacional Electoral (INE) emplazó al aspirante presidencial Pedro Ferriz de Con a que presente más información y más pruebas sobre el presunto mercado ilegal de credenciales de elector apócrifas. En un oficio, la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral le informa al periodista que, en caso de no presentar más detalles sobre quién vende las credenciales y cómo es el proceso del ilícito, recibirá en lo personal una medida de apercibimiento, además de que será investigado. “Se le hace de su conocimiento que en caso de no dar cumplimiento a lo ordenado en el presente proveído, se le impondrá un apercibimiento como medida de apremio contempladas en el artículo 35, del Reglamento de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral”, se refiere en el documento. Ferriz de Con adelantó que presentará una contradenuncia en el INE y enviará una copia de la misma ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). (REFORMA.COM Y EL NORTE.COM, HÉCTOR GUTIÉRREZ Y FRANCISCO RIVAS; PRENSA: EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, CARINA GARCÍA; DIARIO DE MÉXICO, NACIÓN, P. 15, REDACCIÓN; INTERNET: EL UNIVERSA.COM, CARINA GARCÍA; MILENIO.COM, CAROLINA RIVERA; EL SIGLO DE DURANGO.COM, EL UNIVERSAL; LÓPEZ-DÓRIGA, JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA, GRUPO FÓRMULA)

POR MAIL, INE NOTIFICARÁ OMISIONES

La Comisión de Fiscalización del INE instruyó a la Unidad de Fiscalización un nuevo procedimiento para aplicar a los precandidatos o aspirantes independientes que no hayan entregado sus informes de ingreso y gasto al término de los plazos correspondientes. Así lo explicó el consejero presidente de la Comisión, Ciro Murayama, quien comentó que este procedimiento se realizará por primera vez a los aspirantes independientes a una senaduría, toda vez que hoy vence el plazo para que el primer grupo presente su informe contable. El aviso será enviado a sus cuentas para notificaciones electrónicas, en el caso de que no presenten en tiempo su informe. Se les advertirá que, de no entregarlo en un plazo de tres días, no podrán obtener el registro como candidatos. La Comisión “acordó que a los actores políticos que buscan un cargo de elección popular, que buscan ser postulados a un cargo y no entregan informe, se les notifique de inmediato que son omisos y se les emplace para que expliquen por qué no lo entregaron y, en su caso, entreguen la información a efecto de que, si no atienden este requerimiento, ya no sigan obstaculizando la fiscalización, porque desde ese momento serían acreedores o estarían acreditando la falta que se castiga, de acuerdo con la ley, con la negativa a darle el registro como candidato,” explicó Murayama. Estas medidas se tomaron después de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación revocó varias

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

sanciones por considerar que los aspirantes no habían sido debidamente notificados. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, AURORA ZEPEDA; EL HERALDO DE MÉXICO, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 8, NAYELI CORTÉS; CAPITAL MÉXICO, NACIONAL, P. 6, JULIO PÉREZ DE LEÓN)

AL MENOS TRES MUERTOS Y 11 HERIDOS POR ENFRENTAMIENTO EN OXCHUC

Al menos tres personas murieron y 11 resultaron heridas de bala al enfrentarse seguidores de la alcaldesa de Oxchuc, Chiapas, María Gloria Sánchez Gómez, con partidarios del expresidente municipal Óscar Gómez López, por el control de la demarcación, informaron fuentes gubernamentales. Indicaron que la riña sucedió después del mediodía del miércoles, cuando partidarios de Sánchez Gómez trataron de desalojar a seguidores de Gómez López, quienes pedían dinero en la carretera San Cristóbal-Ocosingo, en la cabecera municipal de Oxchuc. Por la noche, la Fiscalía General del estado informó que investiga el homicidio de Ovidio López Sántiz, regidor plurinominal; Víctor Sántiz Gómez y Francisco Méndez López, vecinos del barrio Media Luna, todos seguidores de Óscar Gómez. El conflicto en Oxchuc se agravó en febrero de 2016 cuando el Congreso local nombró a Gómez López alcalde sustituto en lugar de Sánchez Gómez, del Partido Verde Ecologista de México, quien, presionada por sus opositores y por funcionarios estatales, solicitó licencia al cargo. En agosto de ese año el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación ordenó la restitución Sánchez Gómez, pero Gómez López y su grupo le impidieron tomar posesión de la alcaldía; desde entonces despacha en San Cristóbal o en comunidades de Oxchuc donde tiene seguidores. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 28, ELIO HENRÍQUEZ)

SALA REGIONAL MONTERREY

LA SALA REGIONAL MONTERREY CUMPLIRÁ SU COMPROMISO DE IMPARTIR JUSTICIA CON RESPONSABILIDAD, PRUDENCIA Y ESTRICTO APEGO A DERECHO: VALLE AGUILASOCHO

La Sala Regional Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) está lista para impartir justicia con responsabilidad, prudencia y estricto apego a derecho, así como rendir buenas cuentas a la democracia en este año electoral, expresó su magistrada presidenta, Claudia Valle Aguila-socho. “El Tribunal Electoral, sus Salas, las personas que aquí laboramos estamos listas, estamos preparadas para decidir con independencia, imparcialidad y profesionalismo los juicios y recursos que se presenten”, afirmó. La magistrada presidenta de la Sala Monterrey señaló que se trata de un compromiso con México, en el que la sociedad espera y exige de sus jueces un actuar responsable y profesional, con altos estándares de confiabilidad y de apertura, los cuales serán ejes que guíen permanentemente nuestra colaboración. En el Salón de Plenos de la Sala Regional, ante la magistrada presidenta del TEPJF, Janine M. Otálora Malassis, la Comisión de Administración y magistradas y magistrados de la Sala Superior y Salas Regionales, funcionarios electorales e invitados, Valle Aguila-socho subrayó que quienes conforman el sistema electoral habrán de demostrar que México tiene instituciones sólidas, instituciones capaces, formadas por mujeres y hombres probos y competentes. (NOTIMEX.GOB.MX, REDACCIÓN; MILENIO.COM, VICTORIA FÉLIX; HOJA DE RUTA.COM, REDACCIÓN; EMSAVALLES.COM, REDACCIÓN)

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

ENTIDADES FEDERATIVAS

CHIAPAS

DIPUTADOS Y EDILES DEL PVEM EXIGEN CONSULTA ABIERTA PARA ELEGIR CANDIDATO

Dos diputados federales, 15 locales y 46 presidentes municipales del PVEM demandaron una consulta ciudadana para escoger al candidato de la alianza Todos por Chiapas a la gubernatura, que se disputará el 1 de julio. En un documento enviado a los dirigentes de los cinco partidos que forman la coalición: PVEM, PRI, Nueva Alianza, Podemos Mover a Chiapas y Chiapas Unidos, pidieron “cancha pareja”, sin trampas, sin mecanismos ocultos y sin intervención unilateral de algún partido en la selección del candidato a gobernador. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 28, ELIO HENRÍQUEZ)

CIUDAD DE MÉXICO

PIDEN FISCALIZAR A SHEINBAUM; ORDENAN INDAGAR A PRECANDIDATA

El PRI acusó ante el Instituto Nacional Electoral (INE) que Claudia Sheinbaum, precandidata de Morena a la jefatura de Gobierno, ha incumplido con el reporte de gastos. En su exposición por escrito, el tricolor señala presuntas violaciones en materia de fiscalización por parte del equipo de la morenista basándose en un análisis del monitoreo de los actos públicos que Sheinbaum ha realizado en la Ciudad. El Tribunal Electoral de la Ciudad de México pidió al Instituto Electoral local ampliar la investigación a Morena por un acto público que se realizó el 20 de noviembre de 2017 en el Auditorio Nacional en el que participó la precandidata de Morena. (REFORMA, CIUDAD, P. 1, STAFF Y ISRAEL ORTEGA)

BARRALES PIDE SANCIONAR ACTOS DE VIOLENCIA EN MÍTINES Y A MORENA NO VICTIMIZARSE

La precandidata del PRD al gobierno de la Ciudad de México, Alejandra Barrales, manifestó que la aplicación de la ley no está sujeta a discusiones y pidió sancionar los hechos violentos ocurridos en Coyoacán el 3 de enero en un mitin de Morena. Entrevistada luego de un mitin, Barrales advirtió que se debe tener cuidado de que esto no sea una estrategia de victimización de ese partido, que, aseguró, se ha caracterizado precisamente por el autosabotaje. (LA JORNADA, CAPITAL, P. 31, ALEJANDRO CRUZ FLORES)

JALISCO

ALERTAN DIRIGENTES DE PARTIDOS SOBRE RIESGOS PARA HACER CAMPAÑAS EN JALISCO

Dirigentes de partidos políticos en Jalisco advirtieron que está en riesgo la seguridad de los candidatos que contendrán en las elecciones de julio y acordaron diseñar una estrategia con autoridades estatales y federales para protegerlos. El 11 de enero el gobierno estatal convocó a partidos políticos, autoridades electorales y mandos policiacos estatales y federales a discutir temas de seguridad. En la segunda reunión realizada en Casa Jalisco, dirigentes partidistas dieron a conocer los lugares más peligrosos para candidatos y ciudadanos en general. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 29, JUAN CARLOS G. PARTIDA)

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

QUINTANA ROO

DETIENEN A EXCANDIDATO PRIISTA

La Fiscalía Anticorrupción de Quintana Roo detuvo en la Ciudad de México a Mauricio Góngora Escalante, excandidato del PRI a la gubernatura en el proceso electoral de 2016, por un presunto desvío de 155 millones y un quebranto de 594 millones al municipio de Playa del Carmen. Con el apoyo de elementos de la Policía de Investigación capitalina, el exalcalde de Playa de Carmen fue detenido al salir de una tienda Walmart con base en una orden de aprehensión por los delitos de peculado y desempeño irregular de la función pública, informaron autoridades estatales. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 2, ABEL BARAJAS)

INFORMACIÓN RELEVANTE

PEÑA NIETO AFIRMA QUE NO INTERVENDRÁ EN LOS COMICIOS

Tras advertir que será cuidadoso y observador de la legislación, y que no intervendrá en el proceso electoral de este año, el presidente Enrique Peña Nieto defendió su derecho “a levantar la voz” y decir lo que el país ha avanzado y a demandar que se reconozca lo que sí se ha hecho. Al entregar la ampliación de 52 kilómetros de la autopista Arco Norte, en su tramo Atlacomulco-Jilotepec, que tuvo una inversión de dos mil millones de pesos, dijo que analistas internacionales advierten que México tendrá un futuro promisorio, a partir de la certeza que se genere hacia los próximos años: “Esa certeza pasa por lo que viva México este año”. El presidente de la República afirmó que durante su gobierno el país alcanzará un crecimiento acumulado de 18 por ciento. Destacó que se han colocado los cimientos y se han efectuado reformas que harán posible que México crezca en los próximos años a mayores tasas y dinamismo, por lo que pidió no perder ritmo ni extraviar la ruta. Por otra parte, reconoció que las redes sociales lo irritan porque no reconocen los logros de su gobierno, como sí sucede en el extranjero. El mandatario recriminó el comportamiento de las redes al explicar que analistas extranjeros sí están viendo el desarrollo del país en estos cinco años y lo ven atractivo. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 4, FRANCISCO RESÉNDIZ; REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 15, ÉRIKA HERNÁNDEZ)

NO HABRÁ VENGANZAS, SINO APLICACIÓN DE LA JUSTICIA: LÓPEZ OBRADOR

En localidades de la frontera de Chiapas con Guatemala, Andrés Manuel López Obrador afirmó que de ganar las elecciones, en su gobierno no se permitirá el nepotismo y tampoco se va a perseguir a nadie, “no va a haber venganza, va a haber justicia”. Luego de que el miércoles se dijo dispuesto a perdonar al expresidente Carlos Salinas de Gortari y al presidente Enrique Peña Nieto, indicó que cuando se utilizan palabras como perdón, amnistía o impunidad, “se tiene que saber qué significan estos conceptos. No es lo mismo amnistía que impunidad, no es lo mismo perdón que amnistía”. Criticó el plan anticorrupción presentado por el precandidato presidencial de PRI-PVEM-Nueva Alianza, José Antonio Meade, ya que, dijo, el exfuncionario federal no puede decir que va a atacar la corrupción, cuando él es parte de esa asociación delictuosa. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, MISAEL ZAVALA)

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

MÉXICO, CANSADO DE LA CONFRONTACIÓN: MEADE

En la tierra de Andrés Manuel López Obrador, el precandidato presidencial del PRI, José Antonio Meade, afirmó que es tiempo de reencontrarse con la grandeza de la política, porque los ciudadanos están cansados de los pleitos y la confrontación. En el Parque Tomás Garrido Canabal, de la capital Villahermosa, el exsecretario de Hacienda dijo que es tiempo de la conciliación y de la política que permita, en unidad, reinventarse para que en grandeza se pueda transformar el estado. En una entrevista radiofónica con la cadena XEVT, Telereportaje, rechazó los señalamientos de sus adversarios, en el sentido de que será sustituido porque su precampaña no levanta. “No hay duda de que la precandidatura va bien, que está generando entusiasmo, esperanza de triunfo, de un partido que tiene esa vocación y que se va a materializar en julio. Categóricamente dos cosas, no solamente no va a pasar [la sustitución], sino que igual de categórico te digo que voy a ganar en julio”. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, ALBERTO MORALES Y LEOBARDO MARÍN)

AMLO, ESPANTADO POR MI CAMPAÑA: ANAYA

El precandidato presidencial de la coalición Por México al Frente, Ricardo Anaya, aseguró que Andrés Manuel López Obrador está muy espantado, porque su campaña está creciendo y sabe que le va a ganar al tabasqueño. En entrevista, después de ofrecer una plática a los estudiantes de su alma máter, la Facultad de Derecho de la Universidad Autónoma de Querétaro, Anaya consideró que el principal problema de López Obrador es que no comprende que la ley no se negocia, porque perdonar a delincuentes y corruptos es la semilla de la impunidad. Agregó que la ley se aplica, se cumple y no hay perdón u olvido para quienes hayan cometido actos graves de corrupción o actos de violencia. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, HORACIO JIMÉNEZ)

PRI Y PAN CONFÍAN EN GANAR VOTOS TRAS POSICIONAMIENTO

Enrique Ochoa Reza, dirigente nacional del PRI, y Damián Zepeda, presidente nacional del PAN, coincidieron en que sus respectivos precandidatos a la presidencia de la República ganan votos conforme los ciudadanos los conocen. A pesar de que las encuestas lo colocan en un tercer lugar dentro de las preferencias electorales, Ochoa Reza aseguró que el precandidato priista, José Antonio Meade, ganará las elecciones, porque cada persona que lo conoce votará por él. En entrevista, el dirigente priista hizo un balance e indicó que la precampaña de Meade va bien y subrayó que él es la mejor opción para “salvar a México del autoritarismo en que lo quiere meter López”, en referencia a Andrés Manuel López Obrador. En entrevista por separado, Zepeda afirmó que el PAN ha ido recuperando la confianza ciudadana, mientras que el PRI está “completamente desfondado”. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 6, REDACCIÓN)

CONAGO PIDE MANTENER PAZ EN LOS COMICIOS

A seis meses de las elecciones el jefe de Gobierno, Miguel Ángel Mancera, llamó a la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago) y la Comisión Nacional de los Derechos Humanos a potenciar la cooperación entre todos los estados para lograr una cultura de la paz. “El orden político descansa en instituciones fuertes y nosotros tenemos que fortalecerlas. Tenemos que dar pasos seguros en este trabajo de la democracia, generar ambientes sin violencia; a nadie le ayuda la violencia”, declaró Mancera. Durante una reunión privada entre la Conago y el

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

ómbudsman nacional Luis Raúl González Pérez, el mandatario local dijo que en un periodo de contiendas políticas deben prevalecer el libre debate, la expresión de ideas y la manifestación pacífica. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 3, DIANA VILLAVICENCIO)

DE LA MADRID, POR LEGALIZAR LA MARIHUANA EN BAJA CALIFORNIA SUR Y QUINTANA ROO

El titular de la Secretaría de Turismo (Sectur), Enrique de la Madrid, manifestó su acuerdo en que se legalice el consumo, producción y distribución de marihuana en los dos estados donde se localizan los mayores destinos turísticos internacionales: Baja California Sur y Quintana Roo, “porque Los Cabos y Cancún no tienen por qué ser víctimas de la violencia relacionada con el narcotráfico, ni tampoco de un trato inadecuado en el tema de las drogas”. Expresó que México ya no puede “comprar el cuentito de Estados Unidos” sobre qué drogas son prohibidas y cuáles legales, y que con una eventual legalización de la marihuana pueden lograrse destinos más seguros. “Coincido desde hace tiempo en que, cuando menos en zonas turísticas del país, deberíamos legalizar el uso de la marihuana”, aseveró el funcionario durante la séptima conferencia sobre turismo organizada por la Universidad Anáhuac. Horas más tarde, De la Madrid afirmó que sus declaraciones fueron hechas a título personal y que no responden a una postura del gobierno federal. (LA JORNADA, PORTADA Y ECONOMÍA, P. 1 Y 21, JULIO REYNA QUIROZ)

BANCADAS EN CÁMARA BAJA PREPARAN SUS PLENARIAS

Los grupos parlamentarios en la Cámara de Diputados se preparan para llevar a cabo sus reuniones plenarias, donde discutirán y conformarán la agenda legislativa que impulsarán en el último periodo ordinario de la LXIII Legislatura. Por primera ocasión, y luego de que han recibido críticas por el gasto que realizan en éstas, la sede de todos los grupos parlamentarios será el Palacio Legislativo de San Lázaro. Cada una de las bancadas legislativas realizarán sus encuentros con los liderazgos de sus partidos y con personajes del gabinete del gobierno federal. (EL UNIVERSAL, NACIONAL, P. 10, SUZZETE ALCÁNTARA)

SEGOB LLAMA A SOLUCIÓN EN DERECHOS HUMANOS

El titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Alfonso Navarrete Prida, llamó a los gobernadores de las 32 entidades federativas del país a atender y resolver las recomendaciones de las Comisiones Nacional y Estatales de Derechos Humanos. Les pidió “romper récord” en la solución efectiva de dichas recomendaciones en 2018, para que este año, último de la administración del presidente Enrique Peña Nieto, sea el de mayor cumplimiento a las observaciones de los ombudsman. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 10, JORGE RAMOS)

ADVIERTEN PACTO DE IMPUNIDAD

Antes de dejar el cargo como presidenta del Comité de Participación Ciudadana del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA), Jacqueline Peschard, denuncia un pacto de impunidad en México que ha evitado el nombramiento del fiscal especial Anticorrupción, de los 18 magistrados del Tribunal Federal de Justicia Administrativa y del titular en la Auditoría Superior de la Federación, entre otros. En entrevista para el diario Reforma, Peschard dijo que el pacto fue “entre las distintas fuerzas políticas. Si no salió el fiscal fue porque se pusieron de acuerdo en nombrar a alguien [sin informar] qué criterios se utilizaron, en que no participara la sociedad civil”. Recordó que para el nombramiento de los 18 magistrados, el presidente Enrique Peña mandó al

VIERNES 26 DE ENERO DE 2017

Senado de la República una lista para su ratificación, pero sin explicar los criterios de la selección. Cuando el Comité ciudadano mandó una moción al Senado, la respuesta de éste fue congelar el proceso. (REFORMA, NACIONAL, P. 14, RENÉ DELGADO)

GÉNEROS DE OPINIÓN

ALIANZAS POLÍTICAS Y LEGITIMIDAD ELECTORAL/ RUTH ZAVALETA

Ya se ha dicho en muchos lados, pero es de suma importancia tener en mente que el actual proceso electoral está dibujándose, además es muy complejo y atípico, sin antecedente histórico en nuestro país. Se va a elegir al presidente de la República, pero también a 128 senadores, 500 diputados federales, ocho gobernadores, un jefe de Gobierno, mil 598 ayuntamientos, 16 alcaldías de la Ciudad de México (que por cierto, no hay ninguna propaganda oficial masiva que explique a los ciudadanos de estos nuevos cambios) y 972 diputados locales. Se estima que pueden concurrir a las urnas hasta 87 millones de ciudadanas y ciudadanos y a diferencia de otros procesos, el número de boletas se incrementará en algunas entidades por la cantidad de candidatos y por los cambios electorales locales, como es el caso de la Ciudad de México. [...] Es cierto que, según la consideración de muchos analistas, hay más distancia entre el centro y los extremos que entre las llamadas izquierda y derecha, lo que haría de estas alianzas algo menos que descabellado de lo que podría parecer, pero siguen suscitando muchos cuestionamientos. [...] Sin embargo, también puede decirse que las opciones del electorado quedaron limitadas al establecerse una alianza, que se le forzó a escoger de entre menos opciones la que le parezca menos mala, minándose así, al menos, un poco la legitimidad y efectividad de la representación política. Habría en ese supuesto, un déficit democrático. Por otro lado, no sería constitucional prohibir las alianzas, por supuesto, al atentar dicha medida contra la libertad de asociación, pero también es verdad que implementar una medida como la segunda vuelta podría, en primera instancia, hacerlas innecesarias, dando más legitimidad, fuerza y contundencia al resultado final. [...] Sí, el Instituto Nacional Electoral ha ganado su reconocimiento de que es capaz de organizar la jornada electoral, pero existe un tremendo desconocimiento ciudadano sobre lo que hacen las demás instituciones como, por ejemplo, el Tribunal Electoral o la Fiscalía de Delitos Electorales que, incluso, se llega a confundir con la de anticorrupción. Y ni hablar de la coordinación entre estos órganos a nivel federal y los locales. Por si fuera poco, existe la sospecha sobre la capacidad de regulación de las autoridades por los propios partidos políticos que constantemente han descalificado su actuar cuando alguna determinación no ha sido de su gusto. Es en este contexto que tenemos que preguntarnos: ¿el proceso electoral es libre o está vulnerado? ¿Podrán las instituciones lograr que quienes pierdan la elección reconozcan los resultados? Es decir, ante lo atípico de este proceso, ¿cómo lograr que los diferentes frentes políticos acepten que, si no ganan sus candidatos, la elección fue legítima? (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 13, RUTH ZAVALETA)

LO BUENO, EL MALO Y LO FEO/ LO FEO

Pedro Ferriz de Con, aspirante presidencial independiente, se fue de filo y pedirá al TEPJF auditar las firmas de apoyo entregadas por Ríos Piter, Zavala y otros. Que si a él le encuentran algunas falsas, se baja. (EL HERALDO DE MÉXICO, EDITORIAL, P. 10, REDACCIÓN)